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El Parque Nacional Cañón del Sumidero se ha 
erigido como el símbolo de Chiapas frente a 
otras regiones del país, así como del mundo, en 
los últimos días se ha visto expuesto como una 
de la zonas en donde se acentúa el problema 
de la basura, un problema que es competencia 
de todas las autoridades, pero también es 
competencia de la ciudadanía. 

 
Más que caer en deslinde de responsabilidades, el día de hoy reconocemos que  nunca será 
suficiente el esfuerzo que se hace  por recolectar las 12 toneladas diarias de basura que llegan 
a parar diariamente en el Cañón del Sumidero. 
 
Nuestra preocupación radica en tres elementos:, a) seguridad de las personas b) contaminación 
y conservación del río Grijalva y de las especies propias de este ecosistema y c) la imagen del 
Cañón del Sumidero. 
 
¿Que estamos haciendo? 
 
Desde el 2003, existe una comisión Interinstitucional conformada por 15 dependencias 
federales, estatales y municipales. Cada uno de estas tenemos responsabilidades precisas de 
acuerdo a nuestras facultades 
 
La  Conanp  invierte 5  de  cada 10  pesos  recaudados  en  la  limpieza   del Cañón.  Es decir  
$ 193 000 mensuales por seis meses. En el Cañón se recaudan de 2 a 2.5 millones de pesos 
anuales, además que no todas las personas que ingresan al Cañón pagan, el pago se exenta 
en niños y adultos mayores.  
 
 

 



 
 
 

Con estos fondos se está logrando cambiar la 
imagen de los miradores, señalizar el área, 
aumentar la plantilla de guardaparques de 
personal altamente capacitado, se aplica un 
programa de combate de incendios forestales 
que ha sido exitosos (en el 2005, solo tuvimos 9 
incendios afectando solo 55 Ha de selva baja y 
vegetación secundaria), se han realizado 
estudios de capacidad de carga, se cuenta con 
un programa de capacitación para comunidades 
y prestadores de servicios turísticos, un 

programa de educación ambiental y un programa de regularización de la actividad turística. 
Estamos haciendo realmente más, estamos estirando nuestro presupuesto. 
 
El problema es muy complejo ya que el Río Grijalva es el receptáculo de 4 ríos tributarios que 
atraviesan diversos municipios, es una cuenca muy grande  donde confluye importantes 
subcuencas y una de ellas es la del Sabinal. (imagen) 
 
Todo el mundo tenemos parte de la solución ya que si los ciudadanos nos comprometemos a 
no  tirar basura en calles, terrenos baldíos y afluentes, los pobladores que viven a las márgenes 
del río conservan la vegetación natural, si los municipios aplican sus leyes orgánicas en materia 
de residuos sólidos, si el gobierno del estado y gobierno federal facilitan la coordinación y la 
desarrollo de nuevas tecnologías para el manejo de dichos residuos sólidos, entonces veremos 
la solución del problema a largo plazo. 
 
¿Cuál es la Propuesta? 
 
A Corto plazo, la Comisión interinstitucional hemos puesto en marcha un programa emergente, 
ampliando la capacidad de respuesta. Esto significa invertir más de lo programado para recoger 
basura. no es cuestión de un día, como no ha llevado un día que toda la basura que ahí se 
encuentra tenga como destino final esta importante Área Natural Protegida. Nos hemos 
propuesto aportar 10 lanchas, tres lanchónes, para recolectar la basura, así como destinar tres 
camiones y un terreno para su traslado, apoyándonos con la colaboración de 60 personas, 40 
personas en lanchas y 20 personas en tierra, esta labor se intensificará durante los meses de 
Septiembre y Octubre. No queremos ser la comisión recogedora de basura, por lo pronto lo 
haremos pero tenemos propuestas a mediano y largo plazo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
A mediano plazo la coordinación y puesta en marcha de un programa con  municipios para 
atrapar y reducir basura antes de que se descargue al Río Grijalva, así como la conservación y 
reforestación de los márgenes de ríos tributarios. 
 
A largo plazo: la sociedad, los medios de comunicación, las dependencias gubernamentales, 
debemos estar concientes que este problema se ha venido agudizando en la última década, 
que se destinan varios millones de pesos para limpiar el Cañón del Sumidero en temporada de 
lluvias, pero todos los esfuerzos que realicemos serán nulos si no se atiende de fondo, por ello 
hemos también acordado un plan de trabajo donde participe la sociedad, los diversos sectores 
de la población y por supuesto las dependencias involucradas, para motivar un cambio de 
cultura ambiental. 
 
Para mayor información: 
José Solís Juárez 
Subdirector de Información de CONANP 
54497000 ext. 17144 
jsolis@conanp.gob.mx
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